

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herauld).
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0'50 pesetas cada mes en toda España.
0'75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Sección literaria: Un verdadero inglés por E.—Pasatiempo por Jacinto.—Correspondencia particular: Carta de Pollensa.—Sección bibliográfica: El folleto de D. José Rullan Pbro. por D. J. Marqués Arbona.—Higiene: Condiciones que deben reunir las viviendas para que sean salubres, por D. E. Estada.—Actualidades.—Crónica local.—Registro civil.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folleto: El martirio de la gloria, por don Enrique Pérez Escrich.—Anuncios.

SECCION LITERARIA.

UN VERDADERO INGLÉS

Hace varios días que, hallándome con algunos amigos, hablábamos del carácter inglés. Se habían ya referido multitud de anécdotas acerca del genio excéntrico y particular de casi todos los súbditos de la nación británica, y entre otros, el de cierto lord que se enamoró de una joven al ver su retrato, y que últimamente se había casado con ella.

Cuando uno de los circunstantes tomando la palabra, contó lo siguiente:

Amadeo Salazar, era un joven de unos veinte años de edad, de estatura mediana y formas elegantes. Su fisonomía, sin ser bella, era agradable, y sus maneras revelaban pertenecer á la aristocracia parisiense.

Así era: este joven tenía el título de conde é iba á casarse con la hija de un marqués.

Pero como quiera que no todo ha de salir bien, de la noche á la mañana perdió el conde Salazar su fortuna.

Paréceme casi inútil decir, que desde ese momento, tanto amigos como novia, principiaron á tratar al joven Salazar cual á un hombre que después de haberse sabido colocar en puesto eminente, rueda de allí, por un paso dado en falso.

Para una persona que siempre ha gozado de las consideraciones y cumplidos de todo el mundo, y que ha venido á formarse la idea de que en realidad vale mucho, ningún pesar puede herirlo tan mortalmente como persuadirse de que lo que hacían sus amigos era especular con su necia vanidad.

Así, pues, el golpe que sufrió nuestro joven fué inmenso.

Pensó en la muerte.
Y dijo para sí: Voy á buscar camorra al primero que se presente...

Á la noche fué al teatro Real.
Y le tocó un asiento cerca de un inglés.

Al concluir el primer acto de la función, el inglés salió, y entonces, apoderándose el joven de su asiento, se acomodó en él, lo mejor que pudo, y se puso á mirar tranquilamente las bellezas de que estaba cuajado el teatro.

A poco rato volvió el inglés, y dijo al joven:

—Caballero, yo creo que ese es mi asiento.

Los ingleses y los normandos siempre dicen me parece, y nunca afirman nada.

El joven, encogiéndose de hombros, respondió:

—Que sea suyo, que sea mío, poco me importa.

—Parece que usted desea tener un lance conmigo.

—¡Yo! no tal; con un cobarde como usted, no se puede desear nada; cuando más, escupirle á la cara.

—¡Oh! yo creo que usted me dirá su nombre y las señas de su casa.

—¡Oh! ¡oh! con mucho gusto; será para enviarme allí los testigos y las condiciones del duelo. Aquí tiene usted mi tarjeta.

Al terminar la función, nuestro conde partió para su casa persuadido de que al día siguiente se batiría con el hijo de la nebulosa Albión.

Como á las nueve de la mañana del siguiente día entró un criado al cuarto del joven conde, y encontrándolo todavía en la cama, le presentó una carta, diciéndole:

—Señor, perdóneme usted que le moleste; pero me han recomendado que le entregue á usted esta carta, sin pérdida de tiempo.

—¡Hum! será carta del inglés, en la cual me dirá que está todo arreglado,—y rompiendo la cubierta leyó lo siguiente:

«Estimable caballero: Es usted un joven de muchas cualidades, y de regular talento, para que desee romperse la cabeza por quitame allá esas pajas. Yo desearía que usted fuera dichoso, para lo cual, le remito un talón del Banco, por valor de un millón.

Deseo que usted trabaje y sea feliz.

Su afectísimo, Lord K...»
Efectivamente, al abrir la carta, había caído un papel al suelo, el que había cogido el criado mientras su amo se imponía del contenido de la carta.

—Dame ese papel,—dijo el joven al acabar de leer.—Veamos si es esto una burla. ¡Diablo! ¡diablo! está en toda regla, pero... aún tengo duda. Ayúdame á vestir, Juan, voy á salir.

Á la media hora después, tenía el conde el millón en su bolsillo.

Desde ese día trabajó con tal constancia, que al cabo de un año tenía dos millones.

Entonces su deseo fué devolver al lord el millón que tan generosamente le había dado.

Pero como lord K... no estaba ya en Madrid, tuvo que hacer un viaje á Londres.

Al llegar allí, se presentó en casa del opulento inglés; éste hizo como que no le conocía, y le dijo:

—¿Á quién tengo el honor de hablar?

—¡Cómo! señor, no recuerda usted ya al joven español que una noche en el teatro Real...

—¡Ah! sí, sí, me parece que sí.

—Pues bien, señor; he recuperado mi fortuna y vengo á darle á usted las más expresivas gracias, y á devolver á usted el millón que tan generosamente me prestó.

—¡Oh! no admitiré á usted nada, hasta que haya triplicado su fortuna.

—Pero, señor, si no deseo más dinero.

—Ruego á usted que continúe aumentando su capital; si así no lo hace, no tiene usted ningún aprecio por mí.

—Para probar á usted lo contrario, obedezco.

Dos años han pasado.

Lord K... se halla en su cuarto conversando con Salazar. Oigamos lo que dicen:

—Milord, he ganado una posición brillante, tengo tres millones.

—Muy bien, ¿qué más desea usted?

—Casarme, y que milord tenga la condescendencia de asistir al matrimonio.

—¿Qué día se efectuará?

—Dentro de diez días.

—Me es imposible asistir.

—No puede usted figurarse cuánto pesar me causa su negativa.

—Pero le prometo que en cuanto pueda iré á Madrid á conocer á su esposa.

—Lo espero así.

Y el joven, dando al lord un apretón de manos y dirigiéndole una sonrisa de gratitud, partió para Madrid, donde le esperaba su futura.

Diez días después se celebró el casamiento; por la noche, toda la nobleza concurrió á los salones del joven conde, donde se celebraba una elegante *soirée*. Á eso de las once de la noche, cuando los convidados se hallaban en el entusiasmo de la alegría, y cuando el conde mismo bailaba con su novia un vals, un

lacayo vestido con librea anunció á lord K...

El joven, al oír el nombre del inglés, dijo en voz alta:

—Señores, acaban de anunciar al hombre á quien debo toda mi felicidad; espero le trataréis como á mi mismo.

El lord apareció en este instante en el salón, y sin responder al afectuoso saludo que le hacía el joven, dijo con voz destemplada por la cólera:

—Señor de Salazar, esta es la noche de nuestro duelo.

Imposible es describir la impresión que estas palabras causaron en el ánimo del joven.

No pudo responder nada á lo que acababa de decir el lord, el cual, acercándose más, siguió pidiéndole con tono imperioso:

—Cuando este señor me desafió no tenía nada que perder, antes bien, deseaba acabar su vida ó matar alguno que fuera feliz, como yo lo era; la mujer á quien amaba ardientemente, no quería casarse con él; hoy es ya su esposa; posee además este palacio y tiene una inmensa fortuna; he querido, en fin, igualarlo á mi para batirme con él, y estoy pronto á matarlo.

—No me batiré nunca con mi bienhechor.

—Lo veremos.

Y acercándose el lord al conde, le dió una terrible bofetada.

Esta afrenta sufrida en presencia de su novia y de tantas personas, no podía quedar impune.

Las condiciones del duelo fueron arregladas.

Y al amanecer, en el jardín del palacio, dos tiros resonaron á un mismo tiempo.

Un hombre cayó al suelo.

Otros dos se apresuraron á levantar el cadáver de Amadeo Salazar.

E.

PASATIEMPO.

ACERTIJO

¿Cual es aquella entidad
Que con cuidados prolijos
Sostiene millares de hijos
Viviendo en la castidad?

Solución al pasatiempo del número anterior

Vi cen te
Al trío de sílabas.—Cen te no
Te no río

FOLLETIN.

EL MARTIRIO DE LA GLORIA

Lo que Angela sentía por su hija, no era amor, era delirio, adoración.

Muchas veces la colocaba sobre sus rodillas, y permanecía una hora mirándola y murmurando en voz baja:

—Si algún hombre la hiciera desgraciada, le mataría.

Cuando Angela terminaba el ensayo, en esos días hermosos de invierno en que el cielo de Madrid no tiene igual, daba un paseo por la Castellana llevando á su hija de la mano. Las señoras se detenían para contemplar aquel hermoso serafín que parecía vestido por la mano de los ángeles.

Todas las damas de la aristocracia sabían que Angela era la actriz más elegante y de mejor gusto de Madrid. Muchas veces la escribían cartas ó mandaban á sus doncellas para preguntarla qué modista la vestía.

Angela contestaba:

—Yo soy la modista mía y la de mi hija para los trajes de sociedad; para los

de época busco el auxilio del sastre del teatro.

Los dos amores de Angela eran su hija en primer lugar, en segundo el arte.

Temerosa de que con el tiempo aquel pedacito de su alma al faltarle su madre se viera en la miseria apesar de los buenos sueldos que ganaba, tenía en su casa una gran economía: ahorraba la mitad de sus productos.

El capital de Maria iba en aumento; cuando cumplió doce años tenía en acciones del Banco de España diez y seis mil duros.

—Ya no se morirá de hambre, ya no tendrá que trabajar día y noche como su madre,—se dijo Angela.

Mientras tanto la salud de la abuelita se iba quebrantando. La anemia empobrecía aquel cuerpo padecido, la vida se iba extinguiendo.

En vano Angela recurrió á los médicos más notables de Madrid; la muerte había elegido su víctima; el día llegó y por segunda vez la tristeza de la muerte extendió sus melancólicas tintas en la casa de la actriz.

Angela se quedó sola en el mundo con su hija.

—Ahora,—exclamó en un arranque de dolor, cuando se llevaban el cadáver de su madre,—ahora toda mi alma es de mi hija.

El tiempo y la agitada vida del teatro fueron poco á poco borrando los dolorosos efectos que la muerte de su madre le había causado.

Maria cumplió diez y seis años.

CAPITULO II

MARIA

Ser madre no consiste solamente en el acto material de dar á luz un hijo. Las molestias del embarazo, los agudos dolores del parto, no son otra cosa que el preludio de ese tiernísimo poema que sublimiza la existencia de la mujer.

Desde el instante que se abren sus entrañas para dar vida á la débil criatura que se ha nutrido con su sangre, desde el inefable momento en que el recién nacido llora y dice con su débil lamentación: «Yo vivo, pues sufro,» un eco de amor se levanta en el corazón de la madre y una aureola de luz poetiza sus pálidas facciones desfiguradas momentáneamente por los terribles sufrimientos de su quebrantada naturaleza.

El primer gemido del hijo arranca á la madre lágrimas de inefable gozo; una sonrisa que tiene algo de amor de la tierra y de la pureza de los ángeles, asoma á sus labios, y estrechando aquel sér de su sér contra su pecho, olvida los terribles dolores que poco ántes la obligaban á retorcerse como Prometeo.

La madre en aquel momento, por pobre por desheredada que sea, es completamente dichosa, porque se halla abrazada á la felicidad: es decir, á su hijo.

Aquí comienza la madre, fuente inagotable de ternura, fecundo manantial de solícitos desvelos, de dulces inquietudes, de amorosos afanes que se agitan vivos, palpitantes en su alma, que no la dejan nunca, que la acompañan hasta el sepulcro.

Angela era una madre enamorada de su hija, su corazón vivía en perpétuo sobresalto; sus ojos estaban siempre fijos en el rostro virginal de Maria.

Un asomo de palidez, una mirada menos alegre, un suspiro, un instante de meditación, un imperceptible golpe de tos, sobresaltaban á aquella madre.

Durante la noche abandonaba el lecho varias veces por ver si su hija estaba

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Pollensa (desde el puerto) 21 Agt.º 1889.

Sr. Director del SOLLER:

Querido Director: La llegada del hermoso vapor *Ciudad de Ciudadela* en la mañana de hoy, miércoles, me ha hecho recordar que soy á V. deudor hace tiempo de una correspondencia, deuda, que no he satisfecho antes aguardando descubrir alguna *pepita de oro* y poderle satisfacer en buena moneda la deuda contraída. Más como el tiempo va pasando y temo me lleve V. á los tribunales para obligarme á satisfacer lo que tan legítimamente le corresponde, me decido á hacer efectivo el débito esperando de su amabilidad que se servirá admitir el pago en calderilla ya que en oro no ha sido posible (por la escasez del id.) cual hubiera sido mi deseo.

Puede V. figurarse la inmensa satisfacción que he tenido al saber que las relaciones de Sóller y Pollensa (aunque sea *per accidens*) están á punto de estrecharse íntimamente con las escalas quincenales que he visto anunciadas en su periódico se habían establecido entre los puertos de este ameno valle y los de la Ciudad Condal. V. que sabe el gran cariño que tengo á Sóller y el no menos grande que profesó á Pollensa, comprenderá perfectamente esa satisfacción, esa alegría inmensa que la noticia me ha causado. Y como no se si estas dos hermosas regiones son lo más ameno y florido que contiene Mallorca, siendo Mallorca el *Braganza* de los pulidos brillantes de la nación española, ¡lastima grande que sus desgracias corran parejas con su sin par hermosura! Bien dice el refrán que *la ventura es de la fea*.

Pero yo espero de sus emprendedores paisanos, los sollerenses, que si la agricultura les ha negado por espacio de mucho tiempo su benéfico influjo, con la ayuda de Dios y de la inteligencia que nadie les puede negar, muy en breve con las vías de comunicación con que hoy cuentan han de estar á mayor altura, si cabe, que en los mejores días de su apogeo. Pollensa, por su parte, despierta del letargo en que yacía y espero que con esta gran sangría que se le ha abierto con motivo de la emigración, no ha de tardar tampoco en equilibrarse gracias al poderoso impulso que procuran imprimirle los que se preocupan por su bienestar. Sea pues, el *Ciudad de Ciudadela* uno de los filones que contribuyan á sus respectivos engrandecimientos, y nunca motivo de discordia entre dos pueblos hermanos y, más que hermanos, gemelos por su desgraciada afinidad.

Ya que desde el puerto escribo, debo decirle que hago mias muchas de las mejoras que para el puerto de Sóller publicó esa redacción y que pueden hacerse extensivas al de Pollensa. Lo único, en que se difiere, es en la cuestión de capitales, que aquí no hay acostumbreados á estas empresas especulativas mientras que entre Vds. los hay y muchos cuyo origen es este. No se comprende que personas acostumbreadas al manejo de empresas de importancia tiemblen estrellarse ante débiles obstáculos que en mi concepto únicamente existen en sus medrosas *molleras*. Yo creo que las reformas antedichas, serian no tan solo cuestión de ornato y embellecimiento sino que también un lucrativo negocio.

Basta por hoy, si llega el caso procuraremos explicar según nuestro leal saber y entender los pingües resultados que se podrían obtener con estas mejoras.

**

Uno de los primeros actos del nuevo Juez municipal, fué mandar exhumar el medio cadáver que apareció en la *playolleta* (de que ya tendré conocimiento por los periódicos de la capital) y hacer que se le quitasen los pantalones y calzoncillos que llevaba puestos por si por este medio podía venirse en conocimiento de quien fuera este desgraciado. A los pocos días apareció el cráneo y parte de la espina dorsal, que se supone fuera del mismo, y se le dió sepultura en la orilla cerca de donde se había encontrado y allado de su otra mitad. Creo que este infeliz debe ser una víctima de la dinamita; pero bueno es llamar la atención por si se tratara de algun crimen.

Usaba pantalón de lana de cuadradito y calzoncillos de hilo bastante bueno, lo cual induce á creer no fuera un marinero ó pescador naufragado, en todo caso algun capitán ó piloto.

**

Muy en breve saldrá para la isla de Cuba la primera expedición de calzado del taller que se creó hace algunos meses y que se titula *La Pollensina*. Tenemos ya abierto un mercado en la Habana y es de suponer que será de buenos resultados para éste pueblo.

**

La cuestión de consumos parece está en vías de encauzarse. Nombróse nuevo Administrador y parece que el municipio confía mucho en su celo por ser ya persona conocida de antiguo.

Temo haber sido demasiado largo por lo cual me recomiendo á su indulgencia y á la de sus amables paisanos.

Queda á sus órdenes, S. S.

El Corresponsal

SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

EL FOLLETO

DE

D. José Rullan, Pbro.

SOBRE CULTIVOS ARBÓREOS Y HERBÁCEOS.

Con decir que el folleto que nos ocupa fué premiado con el pensamiento de oro y plata, preciosa joya ofrecida por la Sociedad de Amigos del País, á cuyo premio iba unido el título de socio de mérito de la mencionada sociedad, queda hecho el elogio del trabajo del señor Rullan, libro que deberían leer con atención todos los propietarios, á fin de aplicar en sus tierras las doctrinas prácticas enseñadas por nuestro compatriota, que siempre se inspira en la observación de los hechos, separándose del empirismo rutinario, verdadera rémora de nuestra agricultura.

Empieza el Sr. Rullan por hacer la historia de los cultivos arbóreos y herbáceos, objeto del tema que no deja de ser en gran manera complejo dadas las circunstancias actuales de nuestra agricultura, y demuestra con razones convincentes la necesidad de transformar algunos cultivos y de cambiar los sistemas; pero siempre con el tacto y previsión que reclaman las circunstancias. De nuestra hasta la evidencia que una tercera parte de los olivares de Mallorca deben ceder su puesto al algarrobo sobre cuyo cultivo escribió también nuestro amigo un notable folleto que es consultado con interés por todos los que han comprendido esta necesidad y se apresuran á sembrar algarrobos para tener cosecha segura todos los años en donde el olivo no la dá mas que cada diez, ya sea por razón del clima, ya por razón del terreno.

En Mallorca, y especialmente en Sóller, los propietarios de olivares tienen la desgracia de llevar su apatía hasta á la contabilidad. Nunca comparan los resultados de sus cultivos. ¿El aceite va caro? pues siembran olivos. ¿La algarroba toma un precio fabuloso? entonces piensan en sembrar algarrobos. ¿Se pasan tres, cuatro y más años sin cosechar aceite? se apresuran á recoger el fruto que indefectiblemente da cada año el algarrobo, sin fijarse en la superior riqueza que en un quinquenio rinde dicho árbol, y fortuna si el año que tienen cosecha de aceituna no le arrancan por que no dá aceite.

Sépan nuestra opinión los propietarios de este valle: de nuestros olivares es preciso que la mitad comprendida en la zona baja, cedan el puesto al algarrobo, y las tierras que ahora casi nada producen serán las mas ricas del término. No queremos decir con esto que haya de ser arrancado el actual arbolado, pues no hay necesidad; basta ir sembrando las marras, llenándolas de algarrobos, y cuando estos lo reclamen cortense sin consideración alguna los olivos, que salen caros en su cultivo, en su poda y en el aprovechamiento del fruto, cuando lo dan.

Lean, lean nuestros propietarios el folleto que nos ocupa, y se convencerán de estas verdades como nos hemos convencido nosotros. Consulten el precioso libro titulado *El Algarrobo* y hallarán demostrado que hasta los terrenos ocupados por la viña se hallan lejos de poder competir en riqueza con el cultivo del algarrobo.

Y ya que del algarrobo nos ocupamos, bueno será inculquemos la necesidad de mejorar la casta de *costella*, única que cultivamos, y que también es la peor clase de las que se cultivan en la isla, sustituyéndola por la de *durayó* y la de la *mel*, sin perjuicio de otras varias ya conocidas en Mallorca, procedentes de Valencia, que son ricas en azúcar, de piel fina, y apropiadas á nuestro clima. Favorezcáse también la propagación del algarrobo macho (*borrer*) ó mejor dicho, déjense los necesarios sin ingerir, pues la naturaleza, próspera en todo, ya hace que nazca el número necesario de machos para que no falte la correspondiente fecundación, requisito indispensable para que haya fruto.

Mucho podríamos extendernos sobre la necesidad de ilustrar á nuestros propietarios para que saquen todo el provecho que á muy poca costa, pueden darles sus tierras, y tal vez sobre este tema

emprenderemos nueva campaña al terminar la de *Mejoras*, cuyos artículos, para dar cabida á otros escritos de más actualidad, como en el caso presente, nos vemos forzados á interrumpir con sobrada frecuencia; sin embargo, no dejaremos de repetirles que de leer sin prevención alguna el libro que nos ocupa, pues hasta en esto se halla contrariada nuestra agricultura, sacarán mucho provecho.

Terminaremos felicitando á la Diputación por el buen acuerdo que ha tenido de mandar imprimir el libro del señor Rullan, á fin de ponerlo en manos de los mayores contribuyentes, medio eficaz de propagar los conocimientos útiles, indispensables para el alumbramiento de la principal fuente de nuestra riqueza.

Un paso falta andar, y es el de que todos los años la Excm. Diputación celebre certámenes, ofreciendo premios remunerativos á las mejores monografías sobre cultivos especiales con sujeción á las necesidades del país y hasta á las de cada pueblo. Esto sería objeto de una fiesta especial que sin causar dispendios daría gloria y provecho. Interin, recomendamos que invite al Sr. Rullan á que publique los diferentes trabajos que, relativo á la agricultura, nos consta guarda en cartera.

Y á nuestro amigo, despues de felicitarle cordialmente por su triunfo, suplicamos que no abandone su empresa de propaganda, difundiendo sus conocimientos por todos los medios que estén á su alcance, que no es pequeña recompensa la de poder decir: he sido útil á mi patria.

J. MARQUÉS ARBONA

HIGIENE

CONDICIONES

que

deben reunir las viviendas

para que sean salubres

VENTILACIÓN Y SANEAMIENTO.

La base capital del saneamiento de las viviendas consiste, pues, en la existencia de alcantarillas, que hagan posible la rápida evacuación de las materias fecales sólidas y líquidas á considerable distancia de las poblaciones, pero esto no es suficiente; es necesario además disponer los excusados de modo que puedan dar paso á dichas materias, sin que sea posible la reversion de los gases mefíticos al interior de las casas, como sucede con mucha frecuencia, infestando todas sus dependencias, desprendiendo olores repugnantes, que denuncian la situación de los retretes desde larga distancia. El modo de obtener este resultado estriba en el empleo de sifones hidráulicos, sencillos ó dobles, convenientemente contruidos, renovando el agua muy á menudo y mejor aún despues de cada visita, empleando para ello volúmenes considerables; como complemento de esta precaución es de todo punto indispensable que los retretes tengan una abertura de ventilación al exterior, situándolos en lugares independientes de las habitaciones, de modo que nunca sus efluvios puedan viciar el aire contenido en estas; siendo altamente censurable, como ya dejamos indicado, la costumbre que hay en muchas poblaciones de colocarlos en el interior de las cocinas; y, por último, es imprescindible construir las cañerías, que desde los sifones han de conducir las materias fecales á las alcantarillas, de modo que sean completamente impermeables, evitando la infección de los muros con las nocivas humedades que desprenden, las cuales aparecen en forma de grandes manchas en las paredes, acompañadas, no pocas veces, de olores desagradables y de gases nocivos. Otra precaución muy importante que conviene tomar con los excusados, consiste en que el agua empleada en limpiarlos proceda de depósitos especiales, en manera alguna relacionados con los que se destinan á contener el agua empleada en los demás usos domésticos, por el peligro de que esta sea contaminada por los gases viciados y emanaciones procedentes de las materias fecales en descomposición, pudiéndose citar muchos casos de enfermedades individuales y epidémicas ocasionadas ó acrecentadas por el agua infectada de este modo. Las aberturas de los excusados sin ningun obturador, ni precaución alguna contra la reversion de los gases, pueden, en determinadas condiciones, emitir una cantidad enorme de aire viciado (centenares de metros cúbicos por hora), desprendiendo olores repugnantes, y representando una causa permanente de insalubridad; y si hay varios excusados en una casa compuesta de algunos pisos, comunicando con una sola cañería vertical de expulsión, como

sucede con frecuencia, se establece una comunicación peligrosa y una solidaridad funesta entre las atmósferas de los diferentes pisos, de manera que una vez infectado uno, pueden serlo todos los demás.

Precauciones análogas á las indicadas han de adoptarse con los fregaderos y tocadores, cuyas aguas sucias, contienen materias orgánicas susceptibles, al entrar en descomposición, de desprender gases mefíticos, que pueden contribuir á la insalubridad de las habitaciones, y hasta los residuos sólidos de cocina han de ser objeto de disposiciones especiales para facilitar su inmediata salida y evitar los efectos de su estancamiento, como se practica en muchas poblaciones inglesas y americanas, empleando para ello tubos de gran diámetro colocados en el interior de los patios, que conducen los residuos á un depósito comun, de donde son extraídos varias veces al día, antes de que puedan entrar en fermentación, presentando dichos tubos una abertura en cada piso para recibir los residuos, cerrándose despues automáticamente.

Los sifones hidráulicos empleados en los excusados, fregaderos y demás aberturas destinadas á recibir aguas sucias ó materias peligrosas de cualquier clase que sean, sólo pueden mantenerse en buenas condiciones y oponerse á toda causa de insalubridad, merced al empleo de considerables volúmenes de agua, que arrastran las materias peligrosas, conduciéndolas rápidamente á las alcantarillas; éstas, á su vez, necesitan de cantidades de agua mucho mayores para arrastrar, ya por dilución ó por su fuerza mecánica, las materias sólidas fuera de las poblaciones, antes que su descomposición sobrevenga; otras necesidades domésticas, como el lavado de suelos y ropas, sin necesidad de mencionar el aseo personal, exigen también grandes cantidades de agua; de todo lo cual se infiere que el complemento obligado del saneamiento urbano ha de consistir necesariamente en el abastecimiento de aguas potables, pudiendo asegurarse sin reserva que no es posible que ninguna población sea salubre si no dispone de agua abundante y de buena calidad. La cantidad de agua necesaria para el abastecimiento de una población se ha fijado, durante largo tiempo, en cien litros por habitante y por día; hoy se consideran necesarios doscientos, por lo ménos, para poder satisfacer holgadamente las múltiples necesidades de las poblaciones cultas. En cuanto á la calidad del agua bastará indicar que algunas de las sustancias que con frecuencia contienen las aguas procedentes de manantiales y ríos son altamente nocivas introducidas en la economía humana, para comprender la importancia de esta punto y la necesidad de dedicarle preferente atención.

E. ESTABA

ACTUALIDADES.

Los inventos de Edison

Un redactor de *New York Herald* ha tenido en Paris una conversacion con Edison. Aparte las impresiones que el *brujo* de Meulo-Park, como le llaman en América, ha recibido en Paris, todas agradables, el periodista interrogó al sabio acerca de sus últimos inventos, entre ellos el teléfoto.

—Ignoro—dijo Edison—si el teléfoto será realmente un beneficio para la humanidad; las mujeres protestarán contra él, porque permitirá á un hombre ver desde lejos lo que hace su mujer. Lo cierto es que trabajo en un aparato que permitirá, no sólo hablar á un amigo por teléfono, sino vérselo mientras se le habla. Lo primero que he de hacer al volver á América, será establecer el aparato entre mis oficinas y los talleres. Ya en esta distancia he obtenido imágenes. Cierto es que la distancia es sólo de mil piés, y que sería ridículo pensar que sucedería lo mismo entre Nueva York y Paris por ejemplo; la forma redonda de la tierra lo impediría.

—¿Creeis que el fonógrafo ha llegado al último grado de perfeccionamiento?—preguntó el periodista.

—Casi, casi; al menos en los que salen de mi taller. Ya comprendereis que no es lo mismo el fonógrafo que fabrica el comercio, que el que yo uso en mi laboratorio. Este puede reproducir un largo discurso con intensidad suficiente para ser entendido por un auditorio numeroso. El fonógrafo es torpe para reproducir los sonidos aspirados, y para vencer este obstáculo he trabajado mucho. Ejemplo: digo al fonógrafo la voz *specia*, y el fonógrafo me contesta siempre *pecia*. Esto casi me volvió loco.

—¿Y vencisteis?—
—Venci al fin, y ahora podeis oír en mi fonógrafo 150 palabras por minuto sin una sola omisión. Os hareis cargo de las dificultades de mi tarea, por el

dato siguiente: la huella producida en la placa fonográfica por la aspiración de las palabras *specia* no mide una millonésima de pulgada, y es invisible hasta con el microscopio.

—¿Que género de nuevos descubrimientos esperáis de la electricidad?

—Difícil es eso de contestar. ¿Quien sabe si el día menos pensado tropezaremos con uno de los grandes secretos de la naturaleza? Yo espero... espero algo que me ponga en la pista de la resolución del gran problema: la navegación aérea. He trabajado mucho en ello y he llegado á desear. Tal vez demos con algo nuevo antes que llegue. Y llegará.

Al decir esto, Edison frunció el ceño como quien mira dentro de sí mismo ó en los senos de lo porvenir.

Creed firmemente una cosa—prosiguió.—y es que los que para conquistar el espacio usan del gas pierden el tiempo. El problema es este: hay que inventar algo que levante una maquinaria más pesada que el aire. La dificultad está en dar con ese algo. ¿Quien sabe si yo encontraré ese misterioso algo un día de estos?

Edison cree que el desarrollo de la electricidad depende de la baratura de su producción. Durante su viaje á Francia ha pasado horas enteras contemplando cómo se pierde la gran fuerza de las olas.

—Pronto aprisionaremos todo eso—dijo.—lo mismo las caídas del Niágara que los vientos, y entonces vendrá el milenario de la electricidad.

Las pruebas del Peral

El *Peral* salió de su amarradero, atravesó la primera y segunda bahía pasando por el lado de la fragata *Gerona*.

La tripulación, entusiasmada, daba vivas á España y á S. M.

Prosiguió su marcha el submarino entre los buques de la escuadra italiana, que saludaron frenéticamente con vivas á Peral.

Frente á Puertoreal evolucionó ya en mar libre. Los movimientos fueron rápidos, obedeciendo el buque al misterioso motor.

Vino después la prueba de lanzamiento de torpedos con éxito magnífico.

El *Peral* viró luego dirigiéndose á tierra. Frente á la puerta de los caños, se sumergió, lanzando de nuevo torpedos con igual resultado que en la superficie.

Los que presenciaban estos ejercicios no podían contener el entusiasmo. Las personas peritas se hacían lenguas calificando de magníficos los disparos.

El triunfo es indubitable y de gran magnitud, sancionado esta vez por los testimonios del Almirante y Jefes de la escuadra italiana, que admiran el género de Peral.

La emoción en Cádiz es indescriptible, y no se habla de otra cosa en toda la población.

Miles de embarcaciones han presenciado las pruebas del *Peral*.

Un pueblo que se hunde

Las sacudidas que tuvieron lugar en Puigcerros de la provincia de Lérida en los años 1858, 67 y 81, de que toda la prensa se ocupó por entonces, volvieron á repetirse el 18 y 19 del mes próximo pasado, días en que volvieron á reproducirse los desprendimientos de los terrenos á tal punto, que los dos barrancos llamados de Puigcerros el uno y la Cercuga el otro, están obstruidos formando un estanque las aguas por la masa de los desmontes que la retienen.

El 14 y 15 últimos continuaron una vez más los desprendimientos, abriéndose nuevas grietas en las mismas casas, de las que salen raudales de vapor y humo, con olor azufrado y á tal extremo caliente, que al aproximar la mano en aquellas grietas se tiene que retirar instantáneamente por no poder resistir el calor que de ellas se escapa.

Los vecinos de la misma plaza mayor y los que antes se creían estar más seguros han tenido que desalojar sus hogares, y como se hallan desprovistos de todo albergue han tenido que acampar en las eras y al campo libre. La situación de aquellas pobres gentes no puede ser más triste y desconsoladora.

En cuanto á los detalles que acompañaron la aparición del fenómeno podrían tener la siguiente explicación.

El olor sulfuroso que se sintió, tal vez se deba á la descomposición de la piritita marcial que en pequeña cantidad encierran las margas azules mediante el calor producido por el roce y el choque de unas masas de roca tan considerables desprendidas desde más de 50 metros de elevación; y que el fenómeno es indudable, se justifica aún ahora, pues percíbese en los terrenos de aquel punto un olor

sulfuroso bastante pronunciado. La arenisca fetida, que hace parte de esta formación, pudo también desprender emanaciones por las mismas causas.

El estremecimiento que se sintió en el pueblo y produjo las grietas de las paredes fué también resultado de la vibración que naturalmente produjo en los alrededores el desplome.

Los vecinos han huido de Puigcerros y tratan de fundar otro pueblo en lugar menos peligroso.

CRONICA LOCAL.

Lluvia.—El viernes de la pasada semana, al cerrar nuestra edición anterior, descargó sobre esta comarca una ligera lluvia precedida de truenos y relámpagos, y desde entonces podemos decir ha cesado el calor sofocante que se dejaba sentir.

Este cambio de temperatura ha alejado de la playa á las muchas personas de ambos sexos que acudían diariamente á tomar baños, continuando tan solo unos pocos que tal vez no quieren interrumpir la tanda que empezaron algo tarde.

Nueva escuela.—Oportunamente dimos la noticia á nuestros lectores de haber sido aprobado para título Elemental, en los exámenes rigurosísimos de reválida de este año, nuestro paisano y particular amigo D. Pablo Ozonas Pastor, y le felicitamos por su aprovechamiento; hoy debemos enviarle nueva felicitación, y felicitarnos á nosotros al mismo tiempo, por su resolución de establecerse en este pueblo, al lado de su familia y amigos, á los que podrá dedicar los ratos que le dejen libres sus tareas escolares.

Efectivamente, dicho nuestro amigo ha decidido abrir una escuela Elemental, con clase especial de Francés y Teneduría de Libros, y clase nocturna además para los que deseen instruirse y sus ocupaciones durante el día se lo impidan, y al efecto ha escogido el local más apropiado que pudiera encontrar en el pueblo: la vasta y cómoda sala que en la plaza de la Constitución posee D. Agustín Pomar, convenientemente reparada y habiéndosele aumentado sus condiciones higiénicas.

La fecha señalada para la apertura es el día 15 del próximo Setiembre; de las demás condiciones, tales como asignaturas, horas de clase y honorarios podrán enterarse nuestros lectores por medio del anuncio que publicamos en la cuarta página de este número.

Rectificamos.—Y tenemos en ello una satisfacción.

Al dar cuenta de las recompensas obtenidas por algunos de nuestros paisanos y algunos vecinos de Fornalutx, en el Certamen internacional que se celebró en Barcelona el año pasado, en nuestro afán de dar al público tan halagüeña noticia, copiamosla de varios colegas, y dijimos que el laborioso é inteligente industrial D. Antonio Martínez Cánaves había obtenido medalla de plata por los objetos expuestos, que en otro artículo entonces describimos.

Hoy, que hemos visto el diploma y la medalla que mereció nuestro amigo, los cuales ha recibido esta semana, rectificamos con gusto diciendo que es de oro, esto es, que el Sr. Martínez obtuvo en la Exposición Universal de Barcelona la más alta recompensa, como la había obtenido ya en la Exposición de las Férias y Fiestas de Palma en 1881.

Por lo que le felicitamos de nuevo.

Noticias de Ibiza.—Segun dice en su último número nuestro apreciable colega *El Ebusitano*, el domingo próximo pasará se embarcó en el vapor correo *Jaime II* para Alicante el socio gerente de la casa armadora del *Niny*, nuestro particular amigo D. Juan E. Wallis y Llobet, quien se dirige á Barcelona, estando su viaje relacionado con la adquisición del nuevo vapor que se piensa comprar para sustituir al que hoy hace escala quincenalmente en este puerto.

Segun se nos ha asegurado, dicho nuevo vapor sustituirá en un todo al *Niny*, es decir, tocará también, como lo hace este, en este puerto en sus viajes de Ibiza á Barcelona y vice-versa.

Nombramiento.—Sabemos que nuestro antiguo compañero y apreciable colaborador á este semanario, D. Luis Caploch, ha sido nombrado recientemente por nuestro colega palmesano *La Opinión*, su corresponsal en Pollensa, en cuyo pueblo tiene fija su residencia nuestro amigo.

Felicítamosle cordialmente por la distinción de que ha sido objeto, y hacemos extensiva la felicitación á nuestro colega por el acierto que ha tenido en la elección.

Fiesta popular.—Quedó reducida á la parte religiosa, que fué en extremo lucida, y á tocar la música en el catafalco que se había construido al efecto en la plaza de la Constitución.

La nueva orquesta, de la que nos ocupamos en nuestro número anterior, contribuyó bastante al esplendor del culto en la fiesta que nos ocupa, pues estuvo acertadísima en la misa y muy particularmente en el *Credo* de Paccini que fué admirablemente interpretado igualmente que por la orquesta por los aficionados cantantes.

La concurrencia llenó el templo, sinó en todas, en la mayor parte de las funciones religiosas que tuvieron lugar en los tres días de cuarenta horas, é igualmente vióse concurrido el paseo en las veladas del sábado y domingo, que fueron las que amenizó la música.

Baile de boleros.—Otro espectáculo fué este que contribuyó ó dar un poco de variedad á los pocos de que se compuso la parte cívica de la fiesta de San Bartolomé. *Agostinet* con su *troupe*, dió dos funciones de baile, en las tardes del sábado y domingo, y ambas, según dijeron, vieron bastante concurridas.

Y lo creemos, pues acaban de asegurarnos debe volver esta noche para dar otras dos funciones mañana, y esto es la mejor prueba de que quedó contento del resultado de las anteriores.

Lampuga.—Se ha empezado ya la pesca de este centrólofo en esta, si bien no se presenta con gran abundancia, debido tal vez á los pocos días transcurridos desde que ha empezado la temporada.

De este modo se explica el que se haya vendido esta semana á cinco reales el kilogramo.

Otra fiesta religiosa.—En el oratorio del colegio de MM. Escolapias, celebróse el martes de esta semana solemne fiesta dedicada á su titular San José de Calasanz, la cual consistió en completas al anochecer del día anterior, comunión general y misa mayor con sermón que predicó D. Antonio Canals Pbro. y por la tarde trisagio.

Súplica.—Hace ya algún tiempo que vemos rota la piedra destinada á tapan la acequia en las inmediaciones de la cruz de piedra del Convento, junto á otra sangradera de la misma acequia convenientemente tapada con puerta de madera. Aquello nos llamó la atención, como no puede menos de llamarla á cualquier transeunte, pues no solo forma contraste con la bonita escalera, recién construida, sino que hasta ofrece algún peligro tal como está actualmente, é ibamos á suplicar á quien compete la colocación de otra puerta de madera en sustitución de la piedra rota, cuando oímos dar algunas disposiciones referentes al asunto.

Creíamos se procedería inmediatamente al arreglo de la sangradera en cuestión, pero como vemos ha transcurrido ya tiempo más que suficiente para llevar á cabo la mejora, suplicamos se haga lo más pronto posible en bien del vecindario y del ornato público.

Sesión del Ayuntamiento.—Por segunda convocatoria la celebró ayer.

Presidióla el Alcalde y asistieron los concejales Sres. Garau, Umbert, Ripoll, Arbona, Forteza, Colom y Enseñat.

Se enteró de la R. O. circular del Ministerio de la Gobernación de 5 del actual por la que se resuelve debe interpretarse la ley Municipal vigente, respecto á los derechos electorales de vecindario, en igual forma que venía verificándose antes de publicarse el nuevo código civil.

También se enteró de dos instancias presentadas por Antonio Coll y José Bernat en las que solicitan permiso para verificar obras que en los inmuebles que en ellas se mencionan, sitos en las calles de la Luna, Almas y torrente llamado de Fornalutx.

Acordóse pasar al Ingeniero encargado de la carretera de Palma á este Puerto la presentada por María Pizá y Pastor solicitando autorización para verificar obras en la fachada de su casa sita en la calle del Príncipe núm. 16.

Se aprobaron los dictámenes emitidos por la Comisión de obras en las solicitudes llevar á cabo por Pedro Antonio Alcover y Juan Enseñat en la calle de la Luna y torrente mayor respectivamente.

Y por último se aprobó que se procediera por la propia Comisión al señalamiento de línea que se solicita por el Sindicato de riegos de esta villa para la reconstrucción de la presa que existía en el torrente mayor y puesto Can Gomila. Y se levantó la sesión.

REGISTRO CIVIL.

NACIMIENTOS.

Dos varones.

MATRIMONIOS.

D. Andrés Moranta y Mayol con doña Catalina Servera y Arbona.

D. Francisco Estades y Mayol con D.^a María Buenaventura Colom y Barceló.

D. Miguel Casanovas y Colom con D.^a Margarita Mayol y Oliver.

DEFUNCIONES.

Día 24 falleció D. Miguel Ripoll y Rotger de 73 años de edad, casado.

Día 30 D. Francisco Bisbal y Morell de 11 años.

SECCION COMERCIAL.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 14.—De Palma en 1 día laud san José de 22 ton. pat. Gaspar Pujol con 7 marineros y piedra.

Día 17.—De Barcelona en 1 día vapor Niny de 126 ton. cap. D. José Escandell con 13 mar. 4 pas. y efectos.

Día 19.—De Barcelona en 1 día vapor Ciudadela de 255 ton. cap. D. Juan Amengual con 16 mar. 21 pas. y efectos.

Día 19.—De Areyns en 4 días laud Amistad de 25 ton. pat. Pio Martín con 5 mar. y ladrillos.

Día 21.—De Ibiza en 1 día el vapor Niny de 126 ton. cap. D. José Escandell con 13 mar. 1 pas. y ganado lanar.

Día 21.—De Cette en 4 días laud Unión 51 ton. pat. Ventura Vicens con 6 mar. 1 pas. y lastre.

Día 24.—De Barcelona en 1 día vapor Ciudadela de 255 ton. cap. Juan Amengual, con 16 mar. trigo y harina.

Día 26.—De Ibiza en 2 días laud Ebro de 38 ton. pat. Pedro Miró con 6 marineros sal y cebada.

Día 30.—De Palma en 1 día vapor Cabrera de 87 ton. cap. D. Antonio Oliver con 5 mar. y lastre.

Día 31.—De Barcelona en 1 día vapor Niny de 126 ton. cap. José Escandell con 13 mar. 1 pas. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 13.—Para Argel pailebot América de 45 ton. pat. Lorenzo Vicens con 6 mar. y lastre.

Día 15.—Para Palma jabeque Providencia de 67 ton. pat. Mateo Frontera con 8 pas. y lastre.

Día 16.—Para Palma jabeque Antónieta de 64 ton. pat. Vicente Bernat con 8 mar. y efectos.

Día 19.—Para Barcelona vapor Ciudadela de 255 ton. cap. D. Juan Amengual con 16 mar. 28 pas. y efectos.

Día 20.—Para Sevilla laud san José de 51 ton. pat. Antonio Magraner con 6 mar. y lastre.

Día 20.—Para Sevilla laud Carmen de 47 ton. pat. Jaime Miró con 6 marineros y lastre.

Día 21.—Para Sevilla laud Belisario de 68 ton. pat. Antonio Joy con 6 marineros y lastre.

Día 21.—Para Barcelona vapor Niny de 126 ton. cap. D. José Escandell con 13 mar. 1 pas. y efectos.

Ferro-Carriles de Mallorca.

SERVICIO DE TRENES

que regirá desde 1.º de Abril á 14 Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma.—7'55 mañana y 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico: días de mercado en Inca—De Inca á Palma.—1 tarde.

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.
Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.
LLEGADAS A PALMA.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Mahón, lunes 10 mañana via Alcudia y jueves 7 mañana.
De Ibiza y Alicante, miércoles 10 mañana
De Barcelona, jueves 10 mañana, via Alcudia y sábado 7 mañana.
Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.

SANTORAL DE LA SEMANA.

1 Domingo XII.—Nuestra Señora de la Consolación y san Gil ab.—B. P. en S. Agustín.
2 Lunes.—Santos Antolin mr., Esteban rey de Hungría cfr. y Justo ob.
Creciente á 7 h. 9' t. en Sagitario.—Viento duro del S. O. con mucha mar y lloviznas.
3 Martes.—Santas Dorotea y Eufemia virgenes y mrs.
4 Miércoles.—Santas Rosalia y Rosa de Viterbo vrs.
5 Jueves.—S. Lorenzo Justiniano obispo y Sta. Obdulia vr.
6 Viernes.—Santos Eugenio obispo y mártir y Petronio obispo y conf.
7 Sábado.—San Anastasio mr. y santa Regina vrg.
Abstinencia por devoción.

CULTOS SAGRADOS.

Al anochecer de hoy se cantarán solemnes completas en preparación de la fiesta de la dedicación de la iglesia parroquial de esta villa, vulgarmente dicha de *l'Obra*.
Mañana á las diez despues de horas se cantará la misa mayor, en que predicará despues del Evangelio D. Antonio Canals presbítero. Por la tarde despues de vísperas se hará el ejercicio mensual dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, y al anochecer se cantará solemne trisagio.

Sección de Anuncios.

Las Baleares

Obra escrita y publicada en aleman con el título de **DI BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT**

Versión castellana de D. Santiago Palacio vice-cónsul de España en Berlín, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor por

D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HERREROS Y SCHWAGER

DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor, papel agarbanzado tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNA PESETA.

Suscribese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

(NEW-YORK LIFE INSURANCE COMPANY)

LA NEW-YORK

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos, ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía, que cuenta 44 años de existencia, es la única en España, cuyo fondo de garantía pertenece por completo á sus asegurados, entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Resúmen del 44.º Balance anual

Total del activo en 1.º de enero de 1889.	Ptas. 484.461.066'79
Total del pasivo id. id. id.	» 447.757.304'87
Excedente del activo sobre el pasivo.	» 36.703.761'92
Total de ingresos en 1888.	» 131.642.148'26
Total de pagas en 1888.	» 80.273.109'70

Los nuevos seguros de capitales han alcanzado la enorme suma de 648 millones, superando en 94 1/2 millones á la obtenida en 1887. El activo ha tenido un aumento de 54 millones, y los capitales asegurados en vigor, han aumentado en 516 millones, alcanzando la cifra de 2.176 millones.

Director particular en Cataluña y Baleares,

D. MANUEL GES

OFICINAS: PASEO DE COLON Y CALLE DE LA MERCED, 20, 22 Y 24. BARCELONA

Agentes { En Mallorca é Ibiza, J. Mas y C.ª 143, Sindicato, Palma.
En Sóller D. Antonio Enseñat Caparó, Arrabal 11'

PASAJES SUBSIDIARIOS

PARA LA

REPÚBLICA ARGENTINA (Buenos Aires)

Unica Agencia autorizada en Mallorca y establecida en esta ciudad calle de San Miguel núm. 101—3.º

Esta Agencia hállase abierta al servicio del público todos los días por la mañana de 9 á 2 y por la tarde de 4 á 7.

Se contestan gratuita é inmediatamente las consultas que se la dirigen; y en virtud de orden superior y correspondiendo á compromisos contraídos, esta Agencia de hoy en adelante ofrece sus servicios gratuitamente. Considera de su deber anunciar que todos los anticipos de pasajes que se concedan á habitantes de esta isla, serán cursados precisamente por conducto de esta Agencia.

Palma 12 Junio de 1889.

San Miguel 101—3.º

COLEGIO DE ENSEÑANZA ELEMENTAL

CON CLASE ESPECIAL DE

Francés y Teneduría de Libros

Dirigido por el profesor

D. PABLO OZONAS Y PASTOR

Quedará abierto al público el colegio que el epígrafe expresa, el 15 del próximo mes de Setiembre en la vasta y cómoda sala de D. AGUSTIN POMAR.

Plaza de la Constitución.—SÖLLER.

Con el auxilio del menaje y útiles necesarios, se darán amplias nociones de las asignaturas que á continuación se expresan:

- Doctrina Cristiana é Historia Sagrada.
- Lectura y Escritura.
- Gramática y Ortografía.
- Aritmética.
- Geometría y Dibujo.
- Geografía.
- Agricultura.
- Historia de España.
- Urbanidad.
- Francés y Teneduría de Libros.

Con motivo de la variedad de estaciones, las horas de clase cambiarán cuando lo encuentre conveniente el Profesor; las que regirán al empezar serán las siguientes:

Enseñanza Elemental	De 8 á 10 y media mañana y de 2 á 5 tarde.
Francés, teórico-práctico, y Teneduría de Libros.	De 10 y media á 12 mañana.
Clase nocturna.	—De 8 á 10 noche.

Los honorarios serán de 2 pesetas mensuales para los alumnos que asistan á la primera clase de la mañana y á la de la tarde; de 2 pesetas para aquellos que únicamente quieran asistir á la especial de Francés y Teneduría de Libros; de 3 pesetas para los que deseen asistir á todas las del día, y por último de 2 pesetas para los que tan solo asistan á la nocturna.

CAÑIZOS

Los tiene para vender de varias clases y tamaños, D. Bernardo (a) Poteta, en la Huerta (Barriada de Can Guida.)

NARRACIONES

Primera serie

CONCHA.—CATALINA

POR

D. Juan B. ENSEÑAT

Estas dos preciosas novelitas de costumbres sollerenses forman un elegante tomito en 8.º de unas cien páginas y está encuadernado en rústica.

Se vende al precio de *setenta y cinco céntimos de peseta* en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.—San Bartolomé 17.—Sóller.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martínez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878 con medalla de bronce, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 con medalla de oro, en la XII general de Burdeos de 1882 con medalla de bronce y en la Universal de Barcelona de 1888.

LA MAS ALTA RECOMPENSA



MEDALLA DE ORO.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÖLLER.

ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS

drama en un prólogo y dos actos, en verso,

POR

D. Bartolomé Singala.

Véndese en esta imprenta al precio de 2 pesetas ejemplar.

COLEGIO DE S. AGUSTIN

de 1.ª y 2.ª enseñanza

PELETERIA 33.—PALMA.

En este establecimiento de enseñanza, montado según los adelantos modernos, se admiten para el próximo curso, alumnos *pensionistas* de todos los pueblos de la isla.

Hay además establecida una sección para huéspedes, estudiantes de cualquier carrera en la que por 30 pesetas mensuales se facilita buena y saludable comida, dormitorio y ropas limpia, cuidando además un señor sacerdote de su educación y de que asistan á clase con la lección sabida y puntualidad, cosa que no se encuentra en casas particulares.

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

Sóller.—Imprenta de J. Marqués Arbona.